

PRIMEROS AUXILIOS PSICOLÓGICOS EN SITUACIONES DE EMERGENCIA

Engels Germán Cortés T.

Grupo de Apoyo y Rescate Universidad Nacional de Colombia

G A R U N

INTRODUCCION

En el conocimiento asociado a la prevención y atención de desastres es recurrente una ausencia bien notoria en lo que a los aspectos psicológicos del paciente se refiere. Mientras que los abordajes posteriores en la cadena, es decir, los de rehabilitación, cuentan ya con varias propuestas de construcción conceptual y metodológica (Vengoechea, Sepúlveda, Padilla, 1989), (Fonnegra, 1989), el asunto preventivo es más bien escaso, y el de atención durante el impacto francamente pobre. En este último caso, una revisión somera de textos y manuales de primeros auxilios y atención de emergencias (Cruz Roja Colombiana, 1990), (SALVAT Editores, 1987), (Fuerzas Militares de Colombia, 1980), nos muestra el carácter tangencial e intuitivo con que se maneja la materia. Esta realidad es confirmada por la práctica de varios años del autor como Instructor de Rescate, en la que su contacto con propuestas psicológicas relacionadas y coherentes en este nivel es bien poco significativo.

Usualmente es probable encontrar algunas generalidades descriptivas del comportamiento humano antes, durante y después de situaciones de desastre y, más allá, la profundización de algunas entidades patológicas y no patológicas algunas veces asociadas, como el miedo y el pánico (Pérez de Tudela, 1989), el síndrome de lucha o escape (Fonnegra, 1989), (Serpa, 1989), el síndrome de desastre (Vengoechea, Sepúlveda,

DIRECCIÓN: A.A. 75119, Instituto de Psicología, U.N. COLOMBIA